

もエネルギ―を蓄えてい
 た例は後にも先にもあま
 り見当たらない。明治・大正・昭和初期、
 甲州の若者たちは「灯り
 と乗り物」に鼓舞されて
 新興国日本のニュービジ
 ネスを開拓していった。
 そのほんの一例を挙げれ
 ば、東京電力（若尾逸平、
 佐竹作太郎、小林一三）、
 東北電力（根津嘉一郎）、
 北海道電力（穴水熊雄）、
 創業ではないが中部電力
 （進藤武左衛門）等々、わ
 が国の電力事業を創始し
 た人々の中に甲州人の比
 率が際立って高い。明治40年（1907）
 12月20日、若尾逸平
 とその一統が経営する東
 京電燈株式会社が完成した。当
 力発電所が完成した。小
 時、電力といえど。小
 規模の蒸気発電機であつた。
 た。電機移動式のエンジン
 発電機が主流だつた。有
 名な鹿鳴館の照明は、パ
 ーティ―が開かれる都
 度、移動式のエンジンで
 電機を内幸町まで運んで
 行つて、点灯したのだつ
 た。駒橋発電所は当時と
 して破格の大規模発電所
 であつた。東京へ1万5千
 キロワット東の電力を送
 した。ワット東の電力を
 し。輸送のロスが、この
 機から波数500ヘルツ
 用周波数が500ヘルツ
 める元になつた。これは
 まり知られていない。あ

に果たした役割は今考
 へても「無限」とい
 の表現は不可能だ。駒
 発電所の電力は、灯りか
 ら「エネルギー」と変
 し、電車を動かして、人
 物資を運ぶこと近代産
 業の扉を開いていった。
 甲州財閥のもう一方の
 巨魁雨宮敬次郎や根津嘉
 一郎らは、「灯り」の成功
 を「乗り物」に応用して、
 甲武鉄道（現中央線飯田
 橋、武蔵野線、南海電鉄など
 東武鉄道、南海電鉄など
 を創業していった。また、
 早川徳治は地下鉄（現東
 京メトロ）を創業したし、
 小林一三は私鉄の勇・阪
 急電鉄を育て、小野金六
 や堀内良平は身延鉄道や
 富士山麓電鉄を、河西豊
 太郎は山梨交通を創始し
 た。このように甲州の全
 年の手にかかると、全
 国100余社に及ぶ。な
 り。乗り物は鉄道に限ら
 い。新創業者は、浅
 尾新甫は日本郵船、小
 佐野賢治はバスと飛行機
 輸送を手掛けた。彼らに
 も甲州財閥の掲げた「灯
 り」と乗り物の「遺子」が
 確実に染み付いていた。か
 らに他ならぬ。いかに
 今時代は未曾有の變化
 の中に着いていく。け
 速度に「着いていく。け
 す。代に「着いていく。け
 時。代に「着いていく。け
 操。代に「着いていく。け
 る。代に「着いていく。け
 だ。代に「着いていく。け
 物（斉藤芳弘著『甲州財閥
 』（山梨新報）参照）